

EL DIA.

Año I.

San José de Costa Rica, domingo 4 de setiembre de 1892.

Número 25.

Redactores y Propietarios.
Enrique Guzman. Pedro Ortiz.

Administración:
No. 222, Calle 21, N.
CORREO, Apartado 245.

Suscripción por un mes..... 1-00
Valor de un ejemplar..... 0-10

Los anuncios, inserciones y suscripciones se arreglarán con el Administrador y los Agentes.

LA FUENTE.

Bar Room.

En este establecimiento da gusto entrar a tomar un trago. En él se encuentran los mejores Whiskys, Cognacs y el legítimo "Pisco del Perú." Completo surtido de licores, vinos y cervezas. Aguas gaseosas y minerales. Gran variedad de baratijas, de carnes y conservas. En puros y cigarrillos no hay nada que desear.

A. Villaseñor.

San José, agosto de 1892.

BAÑOS

TERMALES

Situados á quince minutos de Cartago.

Muy recomendados por los médicos del país, y especialmente recetados para los dolores reumáticos, y enfermedades cutáneas y de la sangre.

Hotel y Restaurante,
"BELLA VISTA."

Hotel Español.

ANTES INTERNACIONAL.

Excelente servicio, buena mesa, cuartos bien frescos, para familia. Cantina surtida, licores finos.

Tabacos y cigarrillos Habanos. Precios moderados.

PUERTO LIMÓN. EL PROPIETARIO,

Pedro Pérez.

BAZAR

Colombiano.

Julio Godinski.

PORT LIMÓN. G. R.

Toda clase de mercaderías y ropa hecha.

Por mayor y menor.

Más fiestas en Cartago.

Para las fiestas de los Ángeles el Hotel Pasaje, de don Nicolás Montejó, establecimiento de primer orden situado en punto céntrico, ofrece á sus parroquianos un servicio á la carta, comidas bien condimentadas, habitaciones lujosas, cantina surtida. No se omiten gastos para proporcionar á todo aquel que lo visite los mejores manjares.

Hay recepción decente para las señoras y señoritas, que deseen tener un rato de solaz.

PRECIOS MODICOS.

APROVECHAD LA OCASION.

Habiendo tenido que arreglar convenientemente mi galería para hacer las fotografías y cuadros artísticos que irán á la Exposición de Chicago, aviso á las personas que quieran aprovechar tan buena ocasión para obtener un

ADMIRABLE RETRATO

pues cuento para dicho objeto con una máquina nueva y preciosas decoraciones. En los retratos comunes hay una GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

Las fotografías serán permanentes, y no se manchan, pues pongo en práctica un procedimiento últimamente descubierto en los Estados Unidos, que hace conservar muy bien las impresiones FOTOGRAFICAS CUATRO DIAS DESPUES DE TOMADO EL NEGATIVO.

Francisco Valiente T.

Castro Méndez & Ca.

Unicos Agentes Generales para Costa Rica.

De The Geo L. Squier MTG. Co.

BUFFALO..... NEW YORK.

Fabricantes de todas clases de maquinarias para la agricultura.

Maquinaria americana.

Para beneficiar azúcar, arroz y café.

Máquinas de vapor, Calderas, Malacates, Turbinas, Ruedas Hidráulicas, etc, etc, etc.

Hay en el país gran cantidad de máquinas para azúcar, arroz y café, que se han importado de esa fábrica, las cuales están dando benéficos resultados.

Alumbrado eléctrico á domicilio.

Del 1º de Septiembre próximo en adelante se rebajan los precios del alumbrado eléctrico por consumo en la forma siguiente:

De 10 lámparas hasta 20—3½ cents. por hora p. c. l. de 16 c.

De 20 id. 30 3 1¼ id. id.

De 30 id. 40 3 id. id.

De 40 á 50 ó más 2 1/2 id. id.

Los demás precios como en la tarifa publicada anteriormente.

San José, Agosto 29 de 1892.

3-1

LUIS BATRES.

GRAN DEPOSITO

de cigarros y tabacos de

P. F. VALIENTE.

DIRECCION.—APARTADO NUM. 105.

Especialidad en toda clase de Puros y Cigarros.

Inmenso surtido de las más acreditadas fábricas de la Habana, Santiago de Cuba, Kingston (Jamaica, Méjico, Hamburgo, New Orleans, Nueva York

MONTREAL, CANADÁ, SAN SALVADOR y del País.

Damos especial atención á los pedidos de provincias.

VENTAS AL POR MAYOR Y DETAL.

En mi Caballeriza

ofrezco alquilar caballos para señoras, señoras, caballeros y niños; coches, volantas y un carro que conduce con prontitud y seguridad mercaderías ó muebles, construido especialmente para ese fin.

El cuidado de caballos y coches es esmerado; hay mucho pasto y gran limpieza.

Precios Baratos.

Luis Cruz.

FOTOGRAFIA

DE

Fernando Zamora.

BAÑOS

En esta galería se hacen fotografías de todas clases y tamaño, desde una hasta veinte pulgadas.

ESPECIALIDAD:

Fotografías de platino—tipo, semejan grabados en acero finísimo y son muy estables. Es el procedimiento más moderno y más recomendable por su nitidez y belleza. Se ejecutan trabajos al óleo, al pastel, crayón y en bromuro.

Sastrería Italiana

DE SANTOS SCAGLIETTI.

Calle 20, Norte, Número 70.

Contigua al Correo.

Acaban de llegar nuevos géneros de primera clase, entre ellos, chalecos de piqué y seda. Se hace un vestido en 24 horas, y pantalones en 5 horas.

MUNOZ & VILALLON

Comisionistas é importadores en general y especialmente en papelería y objetos de escritorio.

Agentes de Frederick Block, de New York. Apartado 299. Avenida central N° 80.

SOCIEDAD DE ABOGADOS

Castillo y Navas

MANAGUA.

NICARAGUA,

mes 1.

E. G. Chamberlain.

— :o: —

REPRESENTING

Robert Deeley & Co

Iron Works,

New York

Toda clase de maquinaria para fabricar azúcar etc., etc

EL DIA.

PALIQUE.

EL DECRETO NUMERO 9.

En seco y sin llover cayó aquí el jueves 1° del corriente mes un rayo atronador; y ¡qué rayo! De los mejores que fabrica Vulcano y lanza el padre Júpiter.

Muy temprano de la mañana del citado día salió a la calle *La Gaceta*, y en ella vimos todos, limpiándonos los ojos, el Decreto ejecutivo número 9, por el cual declara el Gobierno que está disuelto el Congreso Constitucional de Costa Rica, y convoca a las Juntas Electorales para que nombren nuevos Diputados.

¡Qué estallido, santo Dios!

—Se va luego a armar la gorda, decía yo, y me asomaba a cada momento a la calle para ver si ya había comenzado el jaleo.

Peró nada; los mismos transeuntes de siempre, caminando al paso de costumbre y con la cara muy tranquila. Apenas si de vez en cuando veía pasar dos ó tres liberales que gesticulaban y parecían hablar con inusitada exaltación.

Hase notado, es cierto, gran movimiento... de lenguas, sobre todo en el *Club Valenzuela* y otros lugares de habitual tertulia: *verba verbaque, pretereaque nihil*.

Los pareceres acerca del consabido rayo andan muy divididos. Los conservadores, llámense *católicos* ó *constitucionales*, dicen que no pudo hacer don José cosa mejor; los liberales, así los *nacionales* como los *independientes* y los *denguistas*, juran que esto es atroz, escandaloso, inaudito, y que se halla el país en plena dictadura.

El primer eco del decreto número 9 fué el rumor, confirmado después, de que el señor Licenciado don Ricardo Jiménez, en un arranque de catoniana indignación, había declarado que, considerando inconstitucional la resolución gubernativa, se separaba de hecho del puesto de Presidente y Magistrado de la Corte de Justicia.

A mil comentarios se ha prestado el paso del Licenciado Jiménez. Si me pusiera a referirlos todos, no acabaría nunca; pero no dejaré de apuntar uno que me llamó la atención.

Cierto católico, de los que más celebran el decreto número 9, decía en mi presencia:

—Si cada uno de los miembros de los tres Supremos Poderes de la República se considera en el caso de hacer dejación de su puesto tan luego como se persuada de que cualquiera de los otros dos poderes a que él no pertenece ha infringido la ley, ¿a dónde vamos a parar?— Luego quedaremos aquí en la más absoluta acefalía.

Después del acto resonante del Licenciado Jiménez han venido las protestas, algunas muy vibrantes.

Diez y nueve miembros del Congreso, ó digase del que fué Congreso Constitucional, presididos por el Doctor don Carlos Durán, declaran que "han visto con indignación el decreto número 9," lo cual sin trabajo se comprende, pues nadie levanta en paz una prosaica é inesperada cesantía, sobre todo cuando cae tan en ryo y tan en seco como la del jueves 1° del corriente. En seguida, los señores ex-diputados "protestan solemnemente contra la arbitrariedad del Poder Ejecutivo, y declaran, además, que la Corporación que venga como FRUTO (sic) de tal decreto se arrogará indebidamente la representación de la Soberanía Nacional y cometerá atentado de lesa nación."

A mí me sorprende sobre manera que hombres serios, duchos en política centro-americana, con gran experiencia del mundo y con el alma en su armario, crean en la eficacia de protestas semejantes.

El Príncipe de Bismarck, que, como nadie lo ignora, tiene mucha trastienda y sabe más que Merlín, dijo en cierta ocasión: "Siempre me ha parecido tarea ingrata la de protestar; yo me la explico y hasta la hallo muy buena solamente en un caso: cuando el que protesta tiene bastante fuerza para impedir aquello de que ha protestado."

¿Se hallan en este caso los miembros del que fué Congreso Constitucional?— ¿Pueden parar el golpe de la cesantía y procesar, por delito de *lesa nación*, al autor aquél de que hablan en su protesta? Por de pronto no se descubre cómo, cuándo ni por dónde.

A muchos les llamó la atención el que entre las firmas de los protestantes no apareciera la de don José Astúa Aguilar, Diputado de tanto empuje en el último Congreso. Comenzaban a oírse murmullos y conjeturas, cuando vino de Heredia la adhesión del señor Astúa a la protesta de sus antiguos compañeros.

He alterado, sin saber yo mismo por qué, el orden cronológico de los sucesos. Cúmpleme manifestar, a fuer de imparcial y minucioso cronista, que antes que la protesta de los ex-diputados salió la de los *demócratas costarricenses*, a quienes *La República*, "diario de la mañana," llama despectivamente *el partido denguista*.

Estos dichos *demócratas* leyeron "con profunda pena" el decreto número 9, y dicen que "no recuerdan haber visto en Costa-Rica un hecho semejante a éste."

No falta quien asegure que los *denguistas* deben de tener máxima memoria, pues si de congresos disueltos se trata, más de un ejemplo ofrece la historia de Costa-Rica, y si han querido los *demócratas* encarecer la gravedad del suceso, presentándolo como el acto más escandaloso de atroz arbitrariedad, debieron registrar antes la colección de *La Hoja del Pueblo*, órgano oficial del *denguismo*, que, en uno de sus números de agosto próximo pasado, estampó esta deliciosa letanía:

"Aquí en Costa Rica, como en todas partes, no han faltado abusos gubernativos. Ha habido ciudadanos ligados con cordeles a los pilares de la Universidad; sargentos diezmosados sin formación de causas; un abogado a quien dieron de palos; hombres atormentados con el horrible suplicio llamado *pecho de paloma*; encalabozados, expatriados y confinados arbitrariamente; un Jefe que se declaró vitalicio é irresponsable, etc."

Y cuentan los que leyeron ese número de *La Hoja del Pueblo*, que al rosario citado le faltan todavía muchos misterios, alguno de ellos tan gordo como el confinamiento de la Municipalidad de Cartago a no sé que lugar malsano de la costa atlántica, por el imperdonable delito de haber defendido *unquibus et rostro* los fondos comunales que administraba.

Los *independientes* no podían quedarse atrás. Anda ya circulando la protesta de los amigos del Señor Monteró. Aseguran éstos que el decreto número 9 "viola todos los principios democráticos," y que ese modo de proceder del señor Rodríguez "es desusado aquí" y "desconocido en la historia de todos los países republicanos."

—Algo atrasadillos en Historia andan estos *independientes*, me decía un *constitucional* muy ladino, pues ignoran que apenas si hay un país republiano en el que no se haya visto salir a los congresos por las ventanas.

Hemos tenido también protestas individuales, como la del señor don Justo A. Facio, quien, al retirarse de la redacción del *Diario del Comercio*, lanzó contra el Señor Rodríguez la flecha del parto.

El señor Facio "compadece a Costa-Rica y desespera de su porvenir;" lo que indica claramente que no tiene fe ninguna en la eficacia de la resolución dictada por los señores ex-diputados, sobre hacer efectiva la responsabilidad del FRUTO que salga del decreto número 9.

El *Licenciado* Murillo nos cuenta que él, "al leer el consabido decreto, sintió indignación y desagrado." A mí me parecía que el que se siente *indignado* no tiene necesidad de advertir que está también *desagrado*. Con la *indignación*, que es muchísimo más que el *desagrado*, basta y sobra. Con razón asegura el señor Facio que "Don Juan María Murillo es notable *periodista*!" Vaya si lo es!

La República no protesta: se limita a "deplorar la conducta ilegal" del Gobierno, y a manifestar que, "bajo el imperio de las dictaduras nunca vimos un procedimiento así."

—Bajo el imperio de las dictaduras— decía al llegar a este pasaje un sujeto socarrón—al diputado que hubiera propuesto *votos de censura* contra el autócrata, ó protestado contra cualquiera de sus actos, lo mancuernan con el Padre Zili Desilles y lo hospedan en el Manicomio.

El Heraldo de Costa Rica, siempre de buen humor, no toma la cosa a lo trágico.

Oigámosle:

"La disolución del Congreso Constitucional, por medio de una ley ejecutiva que no establece la dictadura, ha parecido acto administrativo verdaderamente extraordinario. Y de veras que es preciso hacer estudio muy especial de esta nueva manera de proceder dentro del orden constitucional, para poner de un lado lo que no satisface."

Al día siguiente, es decir ayer, se puso serio, y dijo: *Mejor es la franqueza*, y dirigió al señor Rodríguez una tierna y lacrimosa reconvención, en la que abundan las cuchufletas amargas al finado Congreso.

Me voy persuadiendo de que este mi buen amigo Viquez, a quien personas muy estiradas califican de aturdido, tiene más letra menuda que muchos tipaños que la echan de listos y sabihondos.

La Unión Católica, órgano de la agrupación política más numerosa de Costa-Rica, no puede ni quiere ocultar su satisfacción: está en el séptimo cielo. Para ella, el Congreso era una especie de logia masonica, enemiga implacable de Dios y de sus santos y del cristiano pueblo costarricense.

Hé aquí un párrafo de *La Unión Católica*:

Es indisputable que el Congreso que comenzó a funcionar el primero de Mayo de este año, admitió en su seno elementos espurios que viciaron desde el origen sus procedimientos; ex-tralimitó sus funciones; desoyó, con desprecio inusitado, las más justas reclamaciones de pueblos y municipios, desconociendo así su propio origen; permitió que en su seno se insultase nuestra religión y aun que se blasfemase del santo nombre de Dios; y como si esto no hubiera colmado la medida de sus desaciertos, después de dar un injustificable voto de censura al Ejecutivo, clausura intempestivamente sus sesiones, declarando indecoroso el continuar reunido, porque el Poder Ejecutivo rehusara con justicia entregarle un proceso.

Personas de ánimo sereno, que no participan de las iras de los unos ni de las alegrías de los otros, explican la conducta del Presidente Rodríguez diciendo que él no ha disuelto el Congreso; que éste se suicidó el 25 de julio último, y

que el Jefe del Estado no ha hecho más que certificar que estaba muerto, y, cumpliendo con las obras de misericordia, disponer que se le diese cristiana sepultura, ó sepultura laica, puesto que el difunto no profesaba ninguna religión positiva.

Nosotros, los de *El Día*, para que no nos tache nadie de entrometidos, hemos visto la fiesta desde el balcón, limitándonos a tomar nota de los hechos y a oír los diversos pareceres de tirios y troyanos.

Podemos, por tanto, declarar y aun jurar que el país está tranquilo; que la mayoría de la nación, lejos de sentirse *indignada* como el *Licenciado* Murillo y otros escritores, parece más bien satisfecha; que ni las tiendas ni las vinaterías han vendido del jueves a esta parte un cinco menos de lo que vendieron el miércoles, y por último, que Balabrega ve lleno el teatro cada noche de función, y que a pesar de tantas protestas y tantas indignaciones platónicas,

*Ni se ha hundido el firmamento
Ni han temblado las esferas.*

EL MORO MUZA.

PERIODISTAS JOSEFINOS.

Miniaturas.

JUAN VICENTE QUIRÓS.

Difícil empeño es hacer este retrato. Considerada por el aspecto político y literario, la figura de Juan Vicente Quirós se escapa al objetivo.

Sus contornos se pierden, sus dintornos se funden en una tinta vaga é indefinible.—Intentémos, sin embargo, fijar sus caracteres; una prueba.—Es en vano: la imagen no aparece.

A él puede aplicarse aquella frase de Píndaro: "El hombre es el sueño de una sombra."

Mas ¿por qué buscamos a Juan Vicente Quirós en la redacción de "La República"? El no escribe.

¿Lo hallaremos en la imprenta? El no edita.

¿Dónde, pues, se encontrará?

Tenemos que dar con Quirós en "La República," no salir de ella.

Ahí está, hace nada menos que siete años, pero más que como director, como negociante: Juan Vicente Quirós vende su periódico como quien vende ropa hecha.

Pero esto no impide que se dé infulas de servir una causa política. Se imagina, además, que "La República" es una especie de "Figaro," se cree un Villamesant, y habla de inspirar, de dirigir las plumas que tiene a su servicio.

Las ideas, las opiniones que expone al público son como los guños y miradas de los maniqués.—Es escritor como pueden ser músicos los que mueven el manubrio de un organillo.

Sin embargo, cuando lo impulsa un sentimiento ó un interés cualquiera, lleva al fondo común del periódico un monosílabo, una frase, una interjección, una gaceta desgreñada ó ruda que traduce su humor idiosincrático.—En este sentido, para él se formó este vocablo griego: *microfrono*.

Sólo entonces se nota la mano de Quirós, echando el vinagre y la pimienta al plato de la crónica.

Fuera de estos puntos que denuncian su intervención literaria en "La República," nada, absolutamente nada revela su personalidad.

A Quirós sin duda le cayó medio a medio lo del Doctor Zambrana, cuando dijo: "Aquí es escritor sin saber escribir."

Hé aquí, pues, una maravilla. Un diarista que no redacta, un polemista que no discute, un político que no juzga, y casi casi un director que no dirige. Juan Vicente Quirós es sin duda ninguna el periodista *fin de siglo*.

Y como no hallamos al periodista en la persona, busquémoslo en el nombre: Juan viene del hebreo *Jehochanan*: "Dios misericordioso;" Vicente, de *vincere*, "vencer;" lo cual quiere decir que, en las lides periodísticas, esta cantidad negativa que se llama Juan Vicente, vencerá con la misericordia de Dios.

Y puede vencer con el auxilio divino, puesto que Chente sigue la máxima cristiana de "ayúdame que yo te ayudaré;" y esto se explica, porque al tratarse de Quirós el periodista no está en el periódico sino fuera de él: oígaselo en el club, en el café, en la tertulia: ahí repetirá lo que ha dicho "La República," lo explicará, lo comentará, hará una nueva edición.

Si Chente redactara, realmente "La República" sería el eco de sí mismo.

Nota final: Chente es un pianista de muy delicado sentimiento; si escribiera como toca el piano, su prosa sería delectable.

¡Vamos, señor Quirós! Chopin lo guarda.

IGNORUS.

CABLEGRAMAS.

Hamburgo, 29 de agosto. En todas las iglesias se elevan plegarias al Altísimo para rogarle que haga cesar el azote del cólera. De todos los pueblos vecinos vienen colerientos a los hospitales. Los informes de hoy, hasta pasado medio día, aunque incompletos, demuestran que ha habido 128 defunciones. El Emperador ha ordenado que se tomen medidas rigurosas para asegurar el estado sanitario de las tropas. Hay informes oficiales de que el cólera que prevalece en Berlín no es asiático, aunque se sabe de un caso que fué comprobado que sí lo era. En la Rusia central sigue desarrollándose esta plaga; pero parece que cada día es menor el número de defunciones. Dícese que en París ha habido nuevos casos de cólera. Ayer hubo en el Havre 71 casos de cólera y 25 defunciones.

Madrid, 29. La Gaceta Oficial publica un

decreto sobre las medidas que deben tomarse contra el cólera. En Francia hay la mayor vigilancia por el lado de la frontera suiza, porque este último país ha sido invadido por innumerables alemanes que huyen del cólera.

Lisboa, 30. Dícese que una porción considerable de las colonias portuguesas va a ser vendida reservadamente para pagar los intereses de la deuda extranjera.

San Petersburgo, 31. El Czar y su familia han salido hoy para Finlandia.

Valparaiso, 31. El Ministro Egan saldrá de aquí mañana para su país en el vapor "Mendoza". El Congreso cerrará sus sesiones el 30 de setiembre. Murió Manuel Aristides Zañartú, jefe del partido balmacedista.

Buenos Aires, 31. Hay cuarentena de ocho días para todas las procedencias de Alemania.

Valparaiso, 31.—Murió el chileno Leonardo Meya, a la edad de 130 años, dejando un hijo de 90 años y una hija de 85.

—El Gobierno establecerá una estación de cuarentena en Puntarenas, por si se presentare algún caso de cólera a bordo de los vapores que pasan por el estrecho de Magallanes.

Montevideo, 31.—Hoy se descubrió la estatua de Cristóbal Colón.

Nueva York 1.º de Setbre. Llegó de Hamburgo el vapor "Moravia", en el cual durante su travesía murieron varias personas del cólera.—Los pasajeros están sometidos a cuarentena en la isla de Taffmann.—El vapor ha sido aislado y los empleados del Cuerpo de Sanidad están tomando toda clase de precauciones para evitar que se introduzca el cólera a esta ciudad.—El Presidente Harrison tiene el propósito de visitar todos los Estados de la Unión.

MOSAICO.

Tratados de reciprocidad—Colombia no cree que sea conveniente entrar en compromisos de reciprocidad aduanera con los Estados Unidos.—Dice al respecto "El Cronista", de Panamá:

"Un cofrade de Centro América muy partidario al principio de la reciprocidad aduanera pretendida por los Estados Unidos, ha empezado a comprender que no hay nada en materia de convenios más leonino que la tan cacareada reciprocidad.

En cambio de la franquicia en las aduanas norte americanas al café y los cueros centroamericanos, hé aquí el número de artículos que entrarán francos a esos mercados, de conformidad con las concesiones hechas por los respectivos representantes:

El Salvador..... 46 artículos
Honduras..... 46 "
Nicaragua..... 34 "
Guatemala..... 29 "
Costa Rica..... 25 "

Para apreciar mejor las ventajas obtenidas por E.E. UU., debe tenerse en cuenta que estos artículos son con todos sus derivados.

Como se notará, Costa Rica y Guatemala han defendido mejor sus intereses de la imposición de *Uncle Sam*"

**

Envidiable y envidiado.—Aunque parezca inverosímil, los Ezetas aseguran que el Salvador, bajo el régimen de gobierno que ellos han establecido, es un país envidiable y envidiado.—Es de observarlos cómo miran sobre el hombro a las demás repúblicas de Centro América, las cuales, en su concepto, no son para descalzar al Salvador, tan próspero y feliz se encuentra merced a su sabia y liberal administración.

Véase la manera cómo se expresan en su órgano *La América Central*:

"Solamente los envidiosos niegan que nuestro crédito no está levantado, pero por fortuna los hechos hablan, y ante ellos hay que reconocer la verdad."

"Ojalá pudiéramos decir lo mismo de las otras Repúblicas hermanas, cuya suerte nos interesa tanto como la de nuestra querida patria."

"No dudamos que con el tiempo y mediante una paz firme y una política leal, franca y cuerda lleguen a ponerse a la altura del Salvador, y así poder decir, en todos los tonos, que esa es la obra de los gobernantes probos de Centro América."

"El progreso en este pequeño país se realizará sin alharaca, y cuando el General Ezeta descienda del poder se llevará la gratitud y el cariño de sus conciudadanos, lo que será para él su mejor gloria."

Son muy dichosos los salvadoreños. Después de lo dicho por los héroes del 22 de junio, cuyas palabras son oro puro,

no se puede poner en duda tanta felicidad.

A las demás pobrecitas repúblicas que viven envidiando la buena suerte de Salvador, sólo les toca seguir su ejemplo para acercarse siquiera con el trascurso del tiempo a la altura a que le han elevado aquellos dos beneméritos ciudadanos, orgullo y timbre de América.

Son cínicos estos desalmados sargentones!

**

Qué ocurrencia!—El diario semi-oficial de Managua, aconsejando a la oposición se expresa así:

"Se quiere cambio de Gobierno? Ahí están los medios decentes de la diplomacia, los concejos amigables, las buenas maneras para coronar una obra que tanto apetece!"

Este camino de la diplomacia para derrocar a un gobierno, entendemos que ha sido hasta hoy desconocido por los bandos políticos.

Sin embargo, puede la oposición de Nicaragua hacer un ensayo, acreditando al efecto ante el Gobierno del Doctor Sacasa un Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario, con la misión de que deje el mando y restablezca el imperio de las leyes.

Quizás se logre con buenas maneras y palabras dulces.

A LOS INSERESADOS..

Vendo 3 revólveres empeñados en retroventa; plazos muy vencidos.

Kapitán i Doctor, Don Daniel Contreras.

PELUQUERIA

—DE—

BASILIO PANIAGUA.

CARTAGO.

Esta Barbería, la primera de la ciudad, se ha trasladado desde esta fecha a la esquina de la casa de doña Natalia Sancho, frente al Hotel de LA ESTRELLA DEL NORTE, BOTICA DE CARTAGO.

—37—

que verme... a no ser que se interponga entre los dos un ramo de flores ó un plato montado."

Los días que nos separaban aún del venturoso sábado me parecieron inconmensurablemente largos, tanto como las horas de lección en el colegio. Pasaron por fin, y llegamos mi padre, mi madre y yo, a casa de M. de L... media hora próximamente antes de la comida. Los invitados, diseminados por el salón, formaban corrillos, iban y venían, miraban los cuadros, abrían los libros puestos sobre las mesas ó daban noticias del teatro a algunas señoras sentadas en un diván junto a la dueña de la casa. Entre ellos había dos ó tres escritores ilustres que mi padre me nombró, y cuyas fisonomías no me parecieron muy de acuerdo con el carácter de sus obras. Todos habían llegado menos vos y M. de L... empezaba a lamentarse de vuestra falta de exactitud, cuando un criado entró con una bandeja de plata, sobre la que se veían un lapicero para firmar y poner la hora, y un telegrama de Chantilly con estas palabras en estilo telegráfico: *Llegué tarde tren, no me esperéis; desesperado.*

El desencanto era cruel. Después de esperar toda la semana, mi esperanza se desvanecía en el momento de realizarla. Una tristeza, que me costó grandísimo esfuerzo el disimular, se apoderó de mí, haciendo desaparecer los colores que la animación había despertado en mis mejillas. Afortunadamente se abrieron las puertas del comedor y el *maitre d'hotel* anunció que la señora estaba servida. El movimiento de los convidados hizo que no se fijasen en mi

turbación. Cuando todos se sentaron quedó vacía una silla a mi derecha: era la vuestra, y para que no me cupiese duda, estaba escrito vuestro nombre con hermosa letra, redondilla sobre una tarjeta adornada de finos arabescos y colocada junto a la fila de copas. Así fué completa la ironía del destino. Sin aquel vulgar contratiempo del ferrocarril os hubiese tenido durante toda la duración de la comida rozando con mi ropa y tocando mi mano con esos mil pequeños servicios que en la mesa la galantería menos activa se cree obligada a dispensar a una señora. Algunas palabras ligeras se hubiesen cambiado al principio entre nosotros, como preludio de la conversación, y una vez roto el hielo hubiésemos intimado, y vuestra inteligencia no habría tardado en comprender mi corazón. Quizás no os hubiese disgustado y aun cuando acababais de llegar de España es posible que os hubieseis dejado arrebatar por la blancura sonrosada de mi cutis y el oro pálido de mis cabellos. A haber asistido a aquel convite, tal vez vuestra vida y la mía habrían tomado otro rumbo. Vos no seriais soltero, yo viviría y no me vería obligada a haceros revelaciones de ultratumba. El amor que sentís hacia mi sombra me hace creer, sin orgullo, que no habrías sido insensible a mis encantos terrenales; pero esto no podía ser. Aquel sitio vacío que me aislaba de los demás convidados parecía un símbolo de mi suerte, anunciándome la esperanza inútil y la soledad en medio de la gente. Este siniestro presagio se cumplió. Mi vecino de la izquierda era, según supe después, un individuo de la academia, muy amable, pero sabio. Trató varias ve-

ITINERARIO DEL VAPOR "PRESIDENTE CARAZO."

PUERTOS.	LLEGA	SALE.
San Juan del Norte.....		1
Bluefields.....	2	3
Rama.....	3	4
Bluefields.....	4	4
Río Grande.....	5	5
Prinzapolca.....	5	5
Cabo Gracias.....	6	6
Río Wawa.....	7	9
Wounta.....	9	9
Corn Island.....	10	10
Bluefields.....	11	11
San Juan del Norte.....	12	13
" " " ".....		13
Limón (Costa Rica).....	14	15
San Juan del Norte.....	16	
" " " ".....		17
Bluefields.....	18	19
Rama.....	19	20
Bluefields.....	20	20
Río Grande.....	21	21
Río Wawa.....	22	23
Río Island.....	24	24
Cornels.....	25	25
San Juan del Norte.....	26	
" " " ".....		27
Limón (Costa Rica).....	28	29
San Juan del Norte.....	30	

Los vapores de la línea del río salen de San Juan del Norte para el interior de Nicaragua el 10, 20 y 30 de cada mes.

El pasaje de 1ª clase vale 25 soles
" " " 2ª " " 12 "

Agente en San José y Limón.

HOADLEY INGALLS & Co.
Minor C. Keith.

DEPOSITO DE MADERAS.

Surtido completo de maderas de construcción: Venta al por mayor á precios módicos.

Patio de la caballeriza ESQUINA DE LA CALLE 23 NORTE y de la 5ª AVENIDA, ESTE.

Se reciben órdenes para el corte de maderajes de toda clase y tamaño en la

oficina de Minor C. Keith.

VAPOR PRESIDENTE CARAZO TARIFA DE PASAJES.

DE SAN JUAN DEL NORTE.—EN SOLES.

Bluefields.....	\$ 8-00	\$ 5-00
Rama.....	12-00	7-00
Río Grande.....	14-00	8-00
Wounta & Prinzapolca.....	18-00	10-00
Cabo Gracias.....	20-00	10-00
Corn Island.....	12-00	7-00
Port Limón.....	12-00	5-00

TARIFA DE FLETES.

Limón.....	50 cts.
Bluefields.....	50
Rama.....	50
Río Grande.....	50
Cabo Gracias.....	50
Corn Island.....	75

HOADLEY INGALLS & Co.

Agente para San José y Limón.

Minor C. Keith.

MAXIMILIANO KABSCH.

CORREDOR JURADO, COMISIONISTA,

Rematista y Avaluador.

Oficina: 7 avenida Oeste, Nos. 59 y 163.

ALMACEN DE REMIATES.

En casa del señor Agustín Armella,
esquina opuesta al Mercado.

HOTEL ARNOLD

Limón, Costa Rica.

This long established and first class Hotel in the city occupies the finest, most central, and the healthiest situation in Limón.

Directly fronting the sea & one minute's walk from the wharf all passenger trains stopping in front of the Hotel.

It is unrivalled for its comfort & any dining rooms.

Excellent cuisine.

Finest wines & liquors imported direct.

Prices according to situation of rooms.

TIP. DE LA PRENSA LIBRE

es de hacerme hablar, pero le contestaba con monoslabos, y aun esto se adaptaban tan mal á las preguntas, que el interlocutor me tomó por una tonta y me dejó para hablar con la otra vecina.

Apenas me llevaba á la boca algo me sentía tan angustiada que no podía comer. Terminó, por fin la comida, pasamos al salón y se formaron varias tertulias de acuerdo con las simpatías de los convidados. En uno de los grupos más cercanos al sillón en que yo estaba sentada, y sin duda para que yo lo oyese mejor, sonó vuestro nombre en boca de M. d' Aversac: "Ese diablo de Malivert, decía, está enamorado de su pachá, y por su parte el pachá no suelta á Malivert. Siempre van juntos. Mohamed ó Mustafá, pues no sé cómo se llama, quiere llevarse á Guy al Egipto. Le dice que pondrá á su disposición un vapor para remontarse hasta acalás rimeras taratas; pero Guy, que es tan bárbaro como el turco civilizado, preferiría una canoa, porque le parece más pintoresco. Este proyecto le sonrió á Malivert, que pretende hepe demasiado frío en París. Le gustaría ir este invierno al Cairo para continuar el estudio de la arquitectura árabe que empezó en la Alhambra; pero si va allá me temo que no vuelva y abraza el islamismo como Hassan, el héroe de Namuna.

—Es muy capaz, contestó un joven del grupo, porque ha manifestado siempre poca afición á la civilización occidental.

nia, la manecita blanca, delicada y con venas azules, reapareció y le hizo seña de coger la pluma. Obedeció y sus dedos empezaron á moverse por sí mismos sin que el cerebro le dictase nada. A su pensamiento había sustituido el de Espirita.

DICTADO DE ESPIRITA.

"...No quiero aburrirlos de una manera póstuma contando todas mis desventuras. Un día, sin embargo, tuve una alegría, muy viva y hasta creí que el pícaro destino que parecía gozar robándome vuestras miradas, iba á cesar en sus persecuciones. Debíamos comer el sábado siguiente en casa de M. de L... El suceso habría sido para mí bastante indiferente, si no me hubiese dicho durante la semana el barón de Feroe que tomaríais parte en aquella reunión mediana mundana y medio literaria, porque M. de L... gustaba de recibir artistas y literatos. Era un hombre de gusto; un inteligente en libros y en pinturas que poseía una biblioteca y una galería de cuadros de primer orden. Ibaís algunas noches juntamente con otros autores célebres ó dispuestos á buscarse un nombre. M. de L... tenía la vanidad de creer que sabía descubrir el talento y no ser de esos que fían en las reputaciones hechas. En mi exaltación infantil pensaba: "Por fin cogeré á ese fugitivo; esta vez no podrá escaparse: cuando estemos sentados á la misma mesa y quizás el uno al lado del otro, é iluminados por cincuenta bujías, aun cuando sea muy distraído, no tendrá más remedio